



EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Apartado N° 799

Oficina de Redacción y Administración

3ª Avenida Este, contiguo a Alsina

Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los siguientes a los festivos
Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes	\$ 1.00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10 "

Avisos: precio convencional

Año II

San José, C. R., viernes 6 de febrero de 1914

No. 105

Al margen

La lucha política no tiene ya razón de ser: dentro de poco quedará, apenas, como un recuerdo en el ánimo del pueblo costarricense. La decisión final del problema eleccionario está planteada de manera inflexible y responden perfectamente de su satisfactoria terminación elementos en los que culminan la lealtad y el patriotismo. Y no son cábales ni combinaciones más o menos manifestadas las que encaminarán la opinión pública por éste o por aquél sentido. El Congreso Constitucional, integrado en su mayoría por componentes ligados por firmes ideales y principios bien definidos, sabrá corresponder ante la conciencia nacional del supremo encargo que le confiere la ley fundamental de la República.

Por eso mismo, indudablemente, la confianza va invadiendo todas las esferas de la actividad nacional. La paz se acentúa mediante la actitud del jefe supremo del Estado, no obstante los vanos simulacros del despecho, que no pueden llegar en ningún caso a malear la concordia y la fraternidad existentes entre la gran mayoría de la democracia costarricense. Por otra parte, inconsistentes rumores, en mala hora propalados, que dicen de convulsiones insólitas, sólo pueden tener cabida en imaginaciones débiles o en desengaños amargos que por fortuna, forman casos aislados, exiguos e irresponsables.

La representación nacional, en su mayoría, está compuesta de elementos pertenecientes a los partidos históricos del país. Esto solo es una garantía de que la resolución manifestada por aquél alto cuerpo será la verdadera expresión de la voluntad popular. De esta manera, también, el gobierno que surja de un acuerdo patriótico y leal, mediante la conjunción de anhelos y aspiraciones comunes a dos grandes agrupaciones políticas afines, podrá realizar mejor que ninguno otro sus fecundos planes de administración pública, por cuanto contará con el concurso y el apoyo de la mayor suma de opinión en la República.

Es así, pues, como se va encausando el sentimiento nacional hacia firmes derroteros de armonía, producidos por la cordura y la honradez de los unos y el patriotismo y la abnegación de los otros, compenetrados en una sola finalidad suprema, que debe ser el único y más puro ideal de los costarricenses: la paz y la ventura de la Patria.

Consolidada en tal sentido la situación política, sin otra nota discordante que las irritaciones pasajeras del amor propio, que poco a poco irán amortiguándose, el pueblo costarricense puede volver, completamente consagrado, a sus probas faenas laboriosas, seguro de que el gobierno futuro, surgido del santuario augusto de la representación nacional, responderá ampliamente a las aspiraciones y a los deseos de la gran mayoría del pueblo costarricenses, sintetizada en sus partidos históricos.

Opinión de la Prensa

EL PROYECTO DEL REGIDOR GUÉLL

Nuestro estimado colega *La Epoca* se expresa en la siguiente forma acerca del proyecto presentado a la Municipalidad por nuestro amigo y correligionario don Santiago Guéll.

«El caballero don Santiago Guéll, presentó ayer un memorial a la Municipalidad, insinuando la idea de que en adelante los impuestos municipales no se cobren de la misma manera a todos los vecinos, sino tomando en consideración, la situación de la propiedad, y la utilidad que reporte a su dueño.

Digna de aplauso es la iniciativa del señor Guéll; no es posible que se cobren los mismos impuestos a un pobre artesano que después de mil dificultades ha logrado edificar una casita de la cual tal vez deba una buena parte, que al rentista cuyas casas ocupadas por establecimientos de comercio, le producen magífica renta. Además, cómo es posible que se cobre el mismo

impuesto de cañería, al que apenas ocupa el agua para los usos indispensables de la vida, que al dueño de una cantina, de un hotel, de una lavandería, que a más de consumir una cantidad de agua, inmensamente mayor que los demás, comercian directamente con ella?

Después de todo; por más economías que se introduzcan en el actual presupuesto, siempre habrá déficit en la Municipalidad; y como no sería conveniente aumentar los impuestos urbanos, justo es que ya que la cuerda se ha de romper, si quiera esta vez no se rompa por lo más delgado, es decir no sean los pobres, quienes tengan directamente que soportar el aumento de la contribución.

Ojalá que la Comisión nombrada proceda con actividad y que cuanto antes presente el proyecto correspondiente.»

Se habla de la posible fundación de un Banco Hipotecario, distinto del propuesto al Gobierno. Parece que el proyecto se recibirá según la solución del problema político.

El empréstito municipal sigue siendo objeto de comentarios y discusiones. Hay varias propuestas además de la del señor González Zeledón.

Un colega afirma que la situación económica de Europa es tirante. Los últimos cablegramas nos están diciendo, en los últimos días, todo lo contrario: que desde hace mucho tiempo, la perspectiva del dinero no ha sido tan halagüeña.

Los diarios parecen pronunciarse contra el Empréstito Municipal por su gentilicio «yaquí». Nos parece que los apreciables colegas no van descañonados en el sentido del patriotismo.

Asuntos públicos

Bronce a Colón

No hemos vuelto a oír una palabra sobre este asunto; pero es de suponer que la Honorable corporación Municipal de Limón no haya abandonado su generoso proyecto y, antes al contrario, active sus gestiones para llevarlo a feliz término.

Tampoco las comisiones provinciales que para la recolección de fondos fueron nombradas, como el Ministerio de Instrucción Pública, que fue comisionado con el mismo fin, han dicho una palabra. De ahí que no se sepa si aceptaron o no la comisión, o si la aceptaron, cuanto es el monto de la colecta; aunque del último, es decir, del Ministerio de Instrucción Pública sí se puede tener una idea, pues tenemos entendido, sin estar seguros de ello, que se pasó una circular a los señores Inspectores y de éstos a todos Directores de Escuelas de la República para que entre la población escolar se levantara una suscripción, que de seguro, ayudaría en mucho a completar el gasto que tal proyecto demande; más no sabemos si es cierto lo de la circular a los maestros y si en caso afirmativo, éstos atendieronla.

De ahí que se nos antoje preguntar: ¿Se lleva adelante la idea de levantar a Colón la estatua en Puerto Limón? ¿Qué han hecho las comisiones provinciales al efecto? ¿A cuánto ha ascendido la suscripción escolar, si es que la ha habido?

Ud., lector amable, quiere sacar de la duda a

UN CURIOSO?

Tres Ríos, febrero 5 de 1914

Los huesos de Aquileo

Parece que las cenizas del cantor del pueblo volverán a ser calentadas por el sol tropical, dentro de la tierra que amó y cantó con tal dulces sonidos. Hubiera sido un sacrilegio dejar que los huesos del poeta nacional fueran a ser dispersos en la fosa anónima. Al fin el gobierno parece haberse dado cuenta de que en tierra amiga, en tierra maternal, aunque lejana al fin, se pudrían los restos de un hijo ilustre de Costa Rica, por más que no hubiera

Labores de progreso

"Gaceta Médica"

En el número 4 de esta importante publicación, entre otras cosas notables, encontramos un artículo del Doctor Teodoro Picado, que trata sobre la mortalidad infantil: el promedio anual de defunciones de niños menores de cinco años, montó a una cifra muy alta, pues se calculan en 5028, lo que es en verdad alarmante, sobre todo si se toma en cuenta que ese fatal promedio, tiende a subir todos los años.

Tiene que ser en consecuencia, casi insignificante el aumento de nuestra población y esos millares de costarricenses, sacrificados por la ignorancia, la falta de higiene, lo irracional de la alimentación y la falta de cuidados adecuados, mantendrán estacionaria nuestra patria, si no vienen de fuera extrañas energías, en forma de inmigraciones, cosa que pudiera evitarse con las esmeradas atenciones a los niños, ciudadanos del porvenir, que harán grande y fuerte esta tierra querida.

Algo se ha hecho ya en el sentido de amparar esas tiernas existencias, fundando benéficas instituciones, llamadas a un gran porvenir y a una eficaz labor. Las sociedades «El abrigo de los niños», «La gota de leche», «Santa Isabel» y alguna otra semejante, darán en no lejano día el fruto apetecido.

El país más adelantado en nuestro concepto, es aquel donde menos vagabundos y mendigos haya, donde la mortalidad infantil sea más baja, estén menos poblados los presidios, se editen más diarios, haya mayor proporción de escuelas y se gaste más jabón.

El doctor Picado repite con mucho acierto la frase del argentino Alberdi: «Gobernar es poblar».

Por la premura del tiempo y la falta de espacio, apenas mencionaremos el notable discurso del Dr. Rojas, enajado de altos conceptos y brillantes propósitos.

Otro de los puntos que nos llama la atención, en la nutrida lectura del colega, es lo relativo a la venta de drogas venenosas. Los alcaloides del opio, morfina y codaina; el sublimado, la ergotina y algunas otras drogas, debieran ser restringidas en su expendio y vigilado éste de modo más eficaz. En otra oportunidad, nos referiremos con más detenimiento a la «Gaceta Médica», publicación que honra al país.

AQUILINO

Participación

Acusamos recibo de la siguiente que estimamos mucho: Roberto Chacón y Bettina de Chacón, tienen el gusto de participar a Ud. su verificado enlace matrimonial. Les deseamos muchas felicidades. Desamparados, febrero 4 de 1914.

Nuestros colaboradores

Anulación de votos

Pienso sinceramente que mi intrusión en este asunto puramente de derecho, en cuanto a mí, se entiende, lejos de desagradar al señor González Víquez, la mirará con el cariño con que siempre acostumbra recibir estas cosas los hombres del saber y del talento de don Cleto.

Tratar de esclarecer una cuestión jurídica que al principio se presentaba algo oscura, lo considero como uno de mis principales deberes.

La opinión del señor Diéguez es buena en lo concerniente a la nulificación, pero lo demás, es cosa exclusiva entre los dos ilustres contendientes.

Pero se puede agregar:

Que si bien es cierto que el inciso 2º, artículo 70 de la Ley Electoral vigente dice que serán absolutamente nulos el voto o votos emitidos en favor de quien no se halle en el ejercicio de la ciudadanía costarricense o no reuna todas las condicionales legales requeridas para el cargo que se trata de confiarle, en cambio la 2ª cláusula del artículo 52 de la misma ley establece que por mayoría absoluta debe entenderse la mitad de los votos emitidos, más cualquier exceso; siendo hasta del lenguaje usual que la mayoría simple o absoluta constituye más de la mitad del total de los votos; y que por lo tanto el hecho de declarar nulos los sufragios emitidos en favor de un candidato presidencial por carecer de las condiciones exigidas para tal cargo, eso no puede traer como consecuencia natural y lógica, el alterar el régimen de las mayorías, máxime cuando la referida ley electoral nada dice con respecto a que esos sufragios declarados nulos deben descontarse o rebajarse del total de los votos emitidos, al tratar de calcular la mayoría absoluta.

Que, por otra parte, la doctrina de que los sufragios nulos deben deducirse del total en la práctica insostenible, porque en el supuesto de que el sufragio en Costa Rica fuera todavía de dos grados y hubiesen resultado elegidos 1,001 electores, repartiendo esta cifra entre tres candidatos presidenciales, de modo que el primero tuviese 998 votos; el segundo 2 y el tercero 1 sufragio, llegado el caso de desaparecer el 998 de votos por nulidad declarada, sería absurdo, científicamente hablando, que los tres restantes fueran el guarismo escogido para sacar de él la mayoría absoluta, pues en tal coyuntura el candidato que obtuvo dos votos sería el favorecido con dicha mayoría, cosa que rechaza el buen sentido hasta de las gentes extrañas al derecho.

Y en conclusión, que la nulidad de votos, en el caso de que se decaese, sólo puede afectar a la persona en favor de quien se emitieron, y nunca al sistema de las mayorías, por ser ello contrario a los buenos principios de derecho, y también a la ley vigente que calla en cuanto a ese extremo.

Por tanto, el número 64,000 de los votos emitidos (cláusula 2ª artículo 52 de la Ley Electoral) será el que se tendrá en cuenta para calcular la mayoría absoluta de que se trata, toda vez que los votos que pudieran declararse nulos, conforme a la fracción 2ª, artículo 70 de la Ley Electoral aludida, no podrían afectar más que al individuo en favor de quien se dieron, y en ningún caso al régimen de las mayorías, por referir ello con el buen criterio que se ha tenido al dar la ley sobre la materia y, por otro lado, ser también contrario a la lógica y al buen sentido.

UN CIUDADANO CARTAGINÉS

Notas comerciales

La sociedad que giraba bajo la firma «V. M. Ross y Cª» ha sido disuelta, encargándose del activo y pasivo el activo y honorable comerciante don

Victor Manuel Ross, propietario de «La Magnolia» y la cigarría *El Progreso*.

El sábado próximo habrá remate de prendas en el Monte Nacional de Piedad.

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Labor de corresponsales

ESTAFETA DE LIBERIA

Liberia, 19 de febrero de 1914.
Ay, qué miedo!!

Un colega que en estos últimos días se ha propuesto sorprender nuestros nervios con espeluznantes noticias, nos da la muy nueva y fresquita de que en el Cuartel Principal de la capital hay rifles y ametralladoras, siempre listas para barrer la ciudad, a la menor de bastos, como si existiera enemistad mortal entre el Poder y el Pueblo; y que no hay habitante del antiguo y pacífico «Pueblo Nuevo» que no esté amenazado de día y de noche, desde el ojo del pie hasta la coronilla, por alguno de los proyectiles de que están tanquisadas esas máquinas infernales, que sólo esperan un ligero movimiento, la más leve imprudencia de parte de algún coronel, para hacer blanco en el primer peón que pase por la calle... y como si no fuera bastante para matarnos del susto, aun a los que estamos fuera del alcance de la amenaza del Principal, la noticia esa agrega despiadadamente que el cuartel dicho es una fortaleza, y además inexpugnable... apodo que probablemente no habrá provocado la hilaridad de quienes tengan una idea siquiera de lo que fueron Puerto Arturo y Tchatalja!!

Ya nos había llegado el rumor de que la antes apacible mansión militar estaba convirtiéndose en un Gibraltar, y vigilada como un presidio la manzana en que está situada; lo cual tiene en angustias al vecindario que ve una amenaza en cada policía de las parejas que, con sendos infantes y sus respectivas correas saturadas de tiros,

miran con aire feroche al transeunte que se imagina encontrarse en los alrededores de San Lucas; pero ignorábamos que para ir a San José es preciso asegurarse la vida en Pantareñas; acorazarse el cuerpo en Orotina y testar en la Estación, según se desprende de la noticia estupefanda que sin quererlo nos ha hecho exclamar: ¡¡Ay, qué miedo!!...

Prodigiosa economía

Muy buen margen debe dejar al Erario Público la conomía acordada por el Ministro del Ramo de no permitir el uso de fórmulas telegráficas fuera de las oficinas respectivas, mediante la prohibición de facilitarlas a los particulares, a juicio de la oficina—como se hacía antes—que las necesitan en su casa o en su hacienda, para expedir su despacho, y que por la clase de negocios que manejan usan con mucha frecuencia el telégrafo.

Bien es verdad que se puede adquirir por compra el blok de fórmulas en el almacén nacional; pero como nadie ha de ir a San José por sólo obtener esas fórmulas que debían expenderse en todas las oficinas telegráficas del país, todo el mundo prefiere escribir sus despachos en retazos de papel, como en tiempos del *fusil de chispa*, lo cual es antieconómico e incómodo para los pobres telegrafistas que son los que pagan el plato de esta prodigiosa economía, que con el tiempo y garabato hará acreedor a una estatua... de arcilla, al Ministro que la inventó!

Corresponsal

Labor de Corresponsales

Correo de Heredia

“El Pabellón Rojo”

Es mucha la circulación que tiene aquí este popular y simpático periódico. La suscripción aumenta cada día con ascendido entusiasmo en la clase obrera, que ha visto sus patrióticas tendencias de salvación en favor del proletario.

Camino en proyecto

Hace días viene trabajando con mucho ahínco en la apertura de un camino en las inmediaciones de Sarapiquí, el activo agricultor don Alejo Mejías, vecino importante y progresista del cantón de Santa Bárbara, quien se ha dedicado hace tiempo a la explotación de maderas.

Según entendemos, el señor Mejías desea el apoyo del Gobierno para hacer aquel camino, el que hará mucho beneficio a las provincias de Alajuela y Heredia. Si el señor Rivera, don Cirilo, fuese en estos momentos la autoridad de aquella región a buen seguro que otro gallo nos cantara, tanto por el conocimiento que le caracteriza como por su espíritu de progreso.

Oídos de mercader

No de otra manera podemos considerar la desatención del señor Gobernador al hacerse indiferente ante las indicaciones q' muy justamente le hacemos, respecto a las necesidades de la población.

Insistimos en manifestarle el pésimo estado de algunas calles que antes enumeramos, lo mismo q'el desastre ocurrido que existe frente al establecimiento de don Salomón Aguilar. Ojalá que no ponga en olvido esto!

Manifestación de gratitud

La harán por la Prensa en estos días más de quinientos individuos al distinguido juristaconsulto doctor don Manuel Diéguez, por sus sendos y patrióticos trabajos en bien de nuestra Patria.

El señor Diéguez ya era conocido como talentoso abogado y hombre de letras, pero conocida su desinteresada actitud en el presente debate político, esto lo ha colocado en un lugar de profunda estimación en las masas populares y con tal motivo la clase obrera le tributará un merecido homenaje.

Circo

Debido a la ausencia de los señores músico, el competente «Circo Lezama» no dió función el sábado ni el domingo, haciéndolo en estos días para presentar nuevos trabajos de notables artistas en los «electras y las parras». Prometen ser muy buenas sus dos últimas funciones con variado de programa.

FRAY LUIS

Febrero 4 de 1914.

30.000

estampillas surtidas de Costa Rica tengo encargo de vender. Entenderse en esta oficina con Carlos Roldán H.

Pájaros cantores

Zenzontles mexicanos, pitos reales, guardas barrancas y turpiales, se venden esquina opuesta a la «Botica Nacional».

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para comercio; a hora y media de Hacienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.) Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 750 varas al Sur de Steiworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo. Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso *Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.*

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSÉ, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el *engordo* de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potrereros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrerería Moderna

de Roberto Farieta S.

Fabricación de Sombreros
Venta por mayor y menor de sombreros de Botte.—Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y bombines
Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, féculas ni azufre. Devolviéndose a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrerería que hace estos trabajos.
El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINX JOACHIM» y «PRINX AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINX AUGUST WILHELM» «CARL SCHURE»

«E. L. BOAS» «PRINX JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURE» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Anuncie en «El Pabellón Rojo»

Imprenta Aletta—San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una
FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS
 que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras
EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO
RUEDA HERMANOS

Crónicas selectas

La última derrota

(Para el Centenario de Mora)

Nada recuerdo de la campaña de Africa. Era entonces yo demasiado niño. Pero sí recuerdo que años después se hablaba en mi casa con respecto de los viejos héroes. ¿Qué ha sido de ellos? Un hecho reciente ha dado una respuesta a esta interrogación.

¿No habéis leído la melancólica aventura del viejo suicida? Descripción, semiciego, el antiguo soldado de Africa y de Luchana careca de pan y de albergue seguro. La muerte tardaba en llegar y él decidió buscarla: era una antigua amiga que había agitado en los Castillejos y en Morella sus alas sombrías sobre la esclavina de su capote de militar. Pero sus energías no eran las de los tiempos en que se cerraban sus ojos al cargar a la bayoneta detrás de Espartero y de Prim. Le faltaba decisión para apoyar sobre la sien el cañón de una arma y para ingerir una pócima amarga o desahrida. Eligió el Viaducto. El desplome fatal en el espacio insondable y lóbrego era algo pasivo apropiado a su nulidad. Y allí fué, vacilante, apoyado en su báculo con la misma decisión con que caminó tras de O'Donnell, cuando, puesto en pie sobre los estribos, le gritaba en francés frente a las trincheras morunas:

—*Sacre! En avant!*

¿Qué tenía él que hacer en el mundo? Todo ya lo había perdido, *hors l'honneur*. Pero ese honor no se le tributaba. Como en el drama de Rusiñol, le bastaba mostrar su cabeza blanca para justificar la ingratitude y el olvido. Pero no podía soportar la debilidad. Resignado a la muerte, como todos los héroes, no se conformaba con el vencimiento.

Llegó así hasta la proximidad del abismo. La suerte allí le jugó la postrera burla. No pudo escalar la barandilla del puente, él que había escalado las escarpas abruptas navarras bajo el fuego de la fusilería. Y sudoroso, jadeante, cayó en las brazos de los agentes, que le llevaron como a un mendigo a las salas de la delegación.

La muerte, con su implacable rencor femenino, le devolvía desdén por desdén y le recordaba que es ella sola la que nunca envejece y aquella a quien nunca se ofende en vano.

El amor de los dioses, según el antiguo proverbio, fué siempre discernido a los hombres que tuvieron fin prematuro. No pudiendo salvarlos del aniquilamiento, los protegieron contra la impotente y vergonzosa inutilidad. Se muere en horas, tal vez en minutos; hay quien se siente, como Pígameo, que hay placer intenso en toda agonía. Lo que no se ha atrevido a demostrar la ciencia es que puede haber alguien en la caducidad que contemple la renova-

ción de la vida con ojos nublados por lágrimas, que intenta recordar el pasado glorioso inútilmente e invoca en vano el respeto del porvenir.

No. No cabe resignación contra ese aniquilamiento de todos los días, esa destrucción de todas las horas, que va poco a poco arrancándonos cuanto nos hizo envidiables y amables. No hay compensación a ese inmenso dolor de ver cómo nuestro cerebro va perdiendo cuanto supo conquistar línea a línea y nuestra voluntad acertó a adquirir sacrificio tras sacrificio. La inteligencia humana, que puede a su antojo, cuando es digna, embellecer la muerte, no mirará jamás sin horror la amenaza del embrutecimiento definitivo.

Así, la imaginación exaltada de los artistas preferirá siempre el purgatorio trágico, pero sepan, de los adolescentes heterodoxos, al ciclo frío y desengañado de los patriarcas.

Nuestra generación es cruel con los viejos; no los ama. Ha entendido que son un estorbo para toda labor ulterior, y les condena casi siempre al desprecio, cuando no a la burla sangrienta. Sin embargo, es tal vez al borde del sepulcro cuando se vislumbra la eterna verdad. La cuna y el sillón del anciano tienen ventanas al infinito. ¿Y qué vale la ciencia aristotélica, el poder cesáreo y la fortuna trimalciónica ante la misteriosa sonrisa de un niño, cuya mirada acaricia las nubes, o el adusto fruncimiento del ceño de un anciano, que escudriña la tierra? Los poetas gloriarán siempre la dolencia del más allá. Más que la verdad clara y neta de las cosas pequeñas, valdrá la precencia de las cosas angustias, que ya no se acierta a explicar, o la clara reminiscencia de aquellas de que no se habla todavía.

Yo amo a los viejos y a los niños. Son mis amigos. Amigos balbucientes o mudos, en cuyas pupilas resplandece el misterio y cuyos ademanes ingeniosos inspiran el enamoramiento de todas las grandezas secretas. A ese anciano que se acerca al abismo, le separaría una y mil veces con mano firme. Y a la sociedad que le pone en tan duro trance, le preguntaría si al menospreciar el ayer y el mañana, extremos de la recta infinita, no convierte su hoy en un punto indeciso, destinado a borrarse en el tiempo, sin dirección y sin realidad.

Algún día los hombres rodearán a la infancia y a la ancianidad de holocaustos, les rendirán honores y riquezas y echarán a su paso guirnaldas de flores. Y entonces serán fuertes, porque habrán encontrado el talismán que convierte los báculos en cetros y las gudejas en diademas.

ANTONIO ZOSAYA

señte no hay gran diferencia. Ya muchas veces le dicen a uno los policías: «¡No tan aprisa!» o bien: «¡Un poco más de prisa!» En cuanto a lo de seguir en la calle la acera de la derecha, yo tengo un amigo francés que, llamado al orden por un policía en Munich, en la Kanfigerstrasse, le respondió: —Usted perdona, yo soy zurdo. Y el policía, muy convencido con el argumento, se excusó con mi amigo:

—Siga usted entonces. Como usted comprenderá, yo no conocía ese detalle...

En las ciudades, donde no hay más que paseantes, sería bueno, tal vez, soltar por la calle algunos hombres de negocios para que la dieran variedad. Ahí convendría tal vez combatir al paseante; pero aquí, al contrario, habría que cultivarlo con verdadero amor.

JULIO CANBA

¡Zapateros!

Especialidad en pieles como
TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDID A LA

Ciudad de Londres
A. ASCH, & Bros., al lado de "La Proveedora"

BASIGO Y ALVARADO
 Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZAVIROS, CASIMIRAS, ENGLISHES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Berrano" y del famoso Betún para Calzado "Oordin"

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados. Para informes en San José, con Francisco María Nájuez en esta oficina.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN
 Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a \$ 0,15 el kilogramo, y desvenado a \$ 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de de Refugio.

JOAQUÍN GIL

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

LA COLMENA CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteos y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio
 Haced una visita y quedaréis satisfechos
 El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Tobías Zúñiga Montúfar

Adán Acosta Valverde

Abogados y Notarios

han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

IMPRENTA
 LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
 LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
 DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
 DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
 3ª clase... \$ 15-00

Descontos:

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
 8% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

ALMANAQUE 1914
 ... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Tomás Fernández y Hno. Apartado No. 146
 Telefono No. 198
PRECIOS BARATOS
 y toda clase de provisiones de primera necesidad
 Ejotes • Matz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Mantequilla • Harina • Aceite • etc.

Magnífica oportunidad
 para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas. Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con palpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento. Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur. Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

El transeunte como vehículo

La calle, como todo, está sufriendo en Berlín una gran transformación. Mas exactamente podría decirse que la calle berlinesa nace ahora. Antes, Berlín tenía calles; pero lo que se llama la calle, eso no lo tenía. Es decir, que la calle berlinesa carecía de vida propia. Era un medio, no un fin; un camino para los coches y también para las personas. La gente utilizaba la calle para trasladarse de un punto a otro. Se iba por la calle con el mismo criterio con que deben ir bajo ella los coches del *Untergrund*.

Ahora comienza en Berlín el reinado de la calle, que es un reinado democrático por excelencia. Comienza ya a irse a la calle por la calle misma. Los comerciantes berlineses se preocupan ya del escaparate tal vez más que de la tienda, sometidos así al dominio de la calle. Hay mil industrias exclusivamente callejeras. Las mujeres se adornan para ir a la calle. Los hombres las miran, las siguen, acomodando su paso al de ellas, y se paran cuando ellas se detienen ante una vidriera. Las de aceras de la Leipzigstrasse por ejemplo, ya no le dan a uno la idea de dos batallones marchando en direc-

ciones contrarias. No. En ellas la gente se mezcla, se cruza y se debate de una manera variada, pintoresca y democrática.

Ante la ley, desgraciadamente, esto de que la gente vaya y venga por una acera y de que se pare frente a los escaparates, esta animación y esta diversidad de la calle berlinesa no son más que falta de método. La ley alemana no le reconoce personalidad a la calle ni al transeunte. Para ella la calle es un vehículo. Así, la *Verkehrspolizei* acaba de dictar una serie de disposiciones para regular el tráfico en las que el transeunte es considerado exactamente como un coche de punto. Claro que estas disposiciones facilitan la circulación; pero matan la calle, convirtiéndola en algo así como una vía férrea. ¿Por qué ha de supeditarse la calle exclusivamente a los hombres de negocios, a la gente que va de prisa? ¿No habrá un poco de respeto para el vago, para el *flaneur* y para el conquistador, reyes de la calle en todas las ciudades latinas?

¿Que la gente le dé la derecha a la acera! Muy galante para con la acera! De esto a regular la velocidad del tran-

Las buenas propagandas

Del feminismo

Además de la tendencia feminista dedicada exclusivamente a conseguir iguales derechos, ante la ley, para la mujer que para el hombre, y cuya reñida contienda por conseguirlo no parece haya de terminarse muy pronto, existen actualmente en la acción feminista distintas ramas, fáciles de conocer por el árbol que las produce y el fruto que dan. Una, que brotan del tronco secular de la religión católica, y crecen unidas a él, afirmando continuamente en sus obras la razón de su origen y la superioridad de su fin, las que apoyan sus trabajos sobre la base moral cristiana de hacer el bien por deber propio y derecho de Dios a que se haga, con los que el mundo llama hoy desgraciados, y mañana pudieran ser los escogidos; estas ramas crecen de día en día frondosas y lozanas, a pesar de los vendavales que las combaten, enlazando fraternalmente su acción a través de las fronteras. Otras, influidas del espíritu laico de la presente época, inspiran sus obras en una moral filantrópica y altruista, como ahora se dice, ajena por completo a todo deber de orden sobrenatural, de cuya existencia prescindían cuando no niegan o ignoran.

El fruto, como el tronco, de estas obras, recítese de una sabia positivista, que limita su esfera de acción al radio de las necesidades materiales, dejando aislados, por respeto a la libertad de conciencia, sentimientos del alma, más faltos aún de consuelo y alivio que las necesidades del cuerpo. Manifestación de esta rama del feminismo fué el Congreso internacional de mujeres celebrado con solemnidad en el anfiteatro de la Sorbona de París la primavera última; en este Congreso, al que asistió el Gobierno y representaciones femeninas de distintos países, se acordó dar preferente importancia a los trabajos que la mujer emprenda en beneficio de la sociedad a la difusión de los preceptos de higiene y salubridad, y a todo cuanto pueda referirse a la parte física de la persona, con olvido o respeto absoluto de su ser moral; frutos tan raquíticos y materiales de la acción femenina no podrán nunca satisfacer el alma de la mujer; podrá obligarse su acción a las leyes de cada país; pero atajar su influencia, a nombre de libertad, ante las necesidades del espíritu, como creyéndola incapaz de comprenderlas y aliviarlas, es injusto y es inútil. Afortunadamente, y en la misma Francia, existen obras de acción femenina admirables por sus resultados, que suplen con creces semejantes faltas.

La Liga Patriótica de Mujeres francesas, cuya acción social y cristiana en

pocos años relativamente ha trascendido a otras naciones, promoviendo la Federación de Ligas Católicas Femeninas, acordada por primera vez en Bruselas en 1910, y confirmada posteriormente en diversas asambleas, es una de ellas. Hace pocos años tuvimos el honor de conocer a la que entonces era Presidenta de la Liga Francesa, madame la Contessa de St. Laurent, y aunque del espíritu fervorosamente cristiano de aquella señora mucho podía esperarse, nuestra sorpresa vióse colmada ante datos y cifras que brevemente apuntaremos.

Siendo el fin primordial de la obra combatir la inmoralidad en todas sus manifestaciones, además de ayudar y socorrer las necesidades materiales en distintas formas, trabajaban en 1910 los 980 Comités departamentales en disipar la ignorancia, tierra abonada para la siembra de errores, valiéndose de tres medios principales: el periódico, el libro y las conferencias. Para el primero habla en cada Comité una sección de Prensa, ocupada en propagar, facilitando suscripciones con primas y hasta gratuita, a un buen diario o a una escogida revista; para el segundo medio, 286 bibliotecas, fundadas por los Comités, proporcionaban lectura instructiva y sana, y, por fin, 1,500 conferencias dadas en 1909, acreditadas, sin necesidad de elogios, la labor de la mujer francesa por la salvación moral de su patria. Tan fecunda y meritoria empresa ha traspasado, como antes decimos, las fronteras y la Federación de las Ligas Católicas Femeninas es un hecho desde el citado acuerdo de Bruselas en 1910, concurriendo a formar la Federación las Ligas nacionales, de Alemania, Argentina, Austria, Bélgica, Brasil, España, Estados Unidos, Francia, Hungría, Inglaterra, Portugal, Suiza y Uruguay. De la misma época data la fundación de la Sociedad Católica Internacional para la protección de las jóvenes.

En España la Liga nacional está representada por la Unión de Damas del Sagrado Corazón, cuya Presidenta, la marquesa de Unzué del Valle, es muy conocida por su ilustración y virtudes. La acción e influencia de esta obra en España es bien notoria, y no necesita relatarse; aún resuenan en nuestros oídos las elocuentes conferencias organizadas por ella; aún se oyen los ecos de recientes campañas libradas frente al Poder, y en las cuales el triunfo trató de ocultarse, pero donde el ejército femenino hizo patente su pericia, su instrucción y, sobre todo, su fe en el valor y la fuerza de sus convicciones y derechos.

MARICRUZ

una conferencia el próximo domingo el notable educacionista don Angel Orozco sobre don Juan R. Mora en celebración de su centenario.

Después de la conferencia se celebrará un baile.

No nos proponemos asistir para tener el gusto de escuchar la palabra elocuente del señor Orozco, caballero ilustrado, dispuesto siempre a prestar su contingente en todas las nobles empresas.

Felicitemos de antemano al culto centro 5 de Noviembre, que abrirá un verdadero triunfo y vayan nuestros parabienes al estimable amigo don Angel Orozco.

Nota de duelo

Ayer se verificó el entierro de don Jesús Rueda Umaña, honorable y laborioso artesano de esta ciudad. Reciba nuestro sincero pésame su estimada familia.

Un bando

El Gobernador Civil de Barcelona ha hecho publicar un bando prohibiendo la mendicidad callejera. En él se dispone que sean detenidas cuantas personas mendiguen en la vía pública; los forasteros serán conducidos a sus pueblos de origen, inmediatamente después de ser recogidos, y a los de la capital se les empleará en trabajos municipales, si son aptos.

Los mendigos detenidos en compañía de menores de 15 años serán puestos a disposición de la autoridad competente. Al mismo tiempo se recomienda al público que se abstenga de dar limosna en la vía pública y se dice que estas medidas se hallan en armonía con lo dispuesto por las leyes.

Entre nosotros va adquiriendo lamentable incremento la mendicidad. Es un espectáculo triste y penoso contemplar en la calle el desfile danzoso de tantas miserias y dolores. Deseáramos tratar de suprimir la mendicidad.

Movimiento diario

Defunciones

María Isabel Bonilla, dos meses, distrito 19.

Jesús Rueda, 55 años, distrito 29.

Pasaportes

Luis V. Bonnardet, para Panamá.

David J. Spencer Cameron, para Panamá.

J. B. Warrior, para Venezuela.

W. R. Gramiting, para Estados Unidos.

"La Gaceta"

Nómbrese interinamente Jefe Político de Santa Cruz a don Emilio Chiappi.

—Apruébase el contrato celebrado entre el Gobernador de la provincia de Limón y los señores don Ricardo Mora Fernández y don Teodoro H. Mangal para el establecimiento de un tranvía en aquella ciudad.

—Nómbrese Jefe Político del Cantón de Mora a don Abraham Aguilar, en reemplazo de don Celso Chavarría que servía aquel puesto.

—Apruébase el artículo 3º del acta de la sesión celebrada por el Municipio de Desamparados el 31 de diciembre último, reformando la tarifa de impuestos municipales en lo que se refiere a vinerías y billares.

—Nómbrese a don Luis Montero Guzmán Agente de Policía de Critos de Pariscal, en reemplazo de don Leovigildo González que pasa a desempeñar otro puesto.

—Aceptase la renuncia presentada por don Moisés Hernández del puesto

de Agente de Policía de Calle de Blancos, San Gabriel y San Francisco y nómbrese en su lugar a don Bernardo Zeledón Cordero.

—Aceptase la renuncia presentada por don José Hernández del puesto de Agente de Policía de Guayabo, cantón de Mora, y se nombra en su lugar a don Aurelio Pérez.

—Nómbrese Agente de Policía de Capelladas a don Marcelino Mora, en lugar de don Jeremías Varela que la sirvió.

—Concedese a la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul, de San Juan de esta provincia, permiso para celebrar un turno a beneficio de la caja de dicha institución.

—Nómbrese Agente Principal de Policía de Manzanillo a don Arturo Carvajal Arguedas, en lugar de don Rafael Méndez que la sirvió.

—Nómbrese Agente de Policía de San Cristóbal de Desamparados a don Félix Montero.

—Que cuando el Arancel de Aduanas no indique con claridad el aforo que corresponda a telas o géneros en cuya formación entren por partes iguales materias diversas, los derechos deben liquidarse sobre el promedio que resulte entre el aforo especial de cada componente.

—Concedense tres meses de licencia para separarse de su destino a don Ricardo Esquivel, alcalde del departamento de Paquetes Postales.

—Ergíense en distritos escolares las caseríos de El Cacao y Naranjal y se dispone se agreguen al circuito II de la provincia de San José.

—Nómbrese Agente de Policía de Calle de Blancos, San Gabriel y San Francisco y nómbrese en su lugar a don Bernardo Zeledón Cordero.

—Aceptase la renuncia presentada por don José Hernández del puesto de Agente de Policía de Guayabo, cantón de Mora, y se nombra en su lugar a don Aurelio Pérez.

—Nómbrese Agente de Policía de Capelladas a don Marcelino Mora, en lugar de don Jeremías Varela que la sirvió.

—Concedese a la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul, de San Juan de esta provincia, permiso para celebrar un turno a beneficio de la caja de dicha institución.

—Nómbrese Agente Principal de Policía de Manzanillo a don Arturo Carvajal Arguedas, en lugar de don Rafael Méndez que la sirvió.

—Nómbrese Agente de Policía de San Cristóbal de Desamparados a don Félix Montero.

—Que cuando el Arancel de Aduanas no indique con claridad el aforo que corresponda a telas o géneros en cuya formación entren por partes iguales materias diversas, los derechos deben liquidarse sobre el promedio que resulte entre el aforo especial de cada componente.

—Concedense tres meses de licencia para separarse de su destino a don Ricardo Esquivel, alcalde del departamento de Paquetes Postales.

—Ergíense en distritos escolares las caseríos de El Cacao y Naranjal y se dispone se agreguen al circuito II de la provincia de San José.

—Nómbrese Agente de Policía de Calle de Blancos, San Gabriel y San Francisco y nómbrese en su lugar a don Bernardo Zeledón Cordero.

—Aceptase la renuncia presentada por don José Hernández del puesto de Agente de Policía de Guayabo, cantón de Mora, y se nombra en su lugar a don Aurelio Pérez.

—Nómbrese Agente de Policía de Capelladas a don Marcelino Mora, en lugar de don Jeremías Varela que la sirvió.

—Concedese a la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul, de San Juan de esta provincia, permiso para celebrar un turno a beneficio de la caja de dicha institución.

—Nómbrese Agente Principal de Policía de Manzanillo a don Arturo Carvajal Arguedas, en lugar de don Rafael Méndez que la sirvió.

—Nómbrese Agente de Policía de San Cristóbal de Desamparados a don Félix Montero.

—Que cuando el Arancel de Aduanas no indique con claridad el aforo que corresponda a telas o géneros en cuya formación entren por partes iguales materias diversas, los derechos deben liquidarse sobre el promedio que resulte entre el aforo especial de cada componente.

Noticias de Honduras

A PABELLÓN ROJO

Tegucigalpa, 4.—En Choloteca fundárase una sociedad de ahorros.

* Salió a temprar a Sabana Grande el matrimonio Smith Zúñiga.

* Congreso Nacional pensión con \$30 00 a un hijo del doctor Vallejo.

* El Cronista denuncia arbitrariedades concesionarias en la costa norte.

* Empezan a llegar jesuitas a Nicaragua.

EL CRONISTA

— MAÑANA SÁBADO 7 —
El más grande acontecimiento del día.

— JONE —
o los

ULTIMOS DIAS DE POMPEYA
900 pies de longitud. Tres horas de intenso espectáculo.
Ya están en venta las localidades.

Operado

Mañana será operado el hábil mecánico don Daniel Alvarado, antiguo empleado de ferrocarriles. Que el éxito corone los esfuerzos de los facultativos y que tenga una completa mejoría el paciente, son nuestros deseos.

Suscribase
a "El Pabellón Rojo"

Teatro Moderno

Debiéndose cambiar los nuevos asientos de platea con las nuevas y elegantes sillas butacas llegadas expresamente de los Estados Unidos,

HOY NO HABRA FUNCION

¡Mucho cuidado!

Los afamados polvos de arroz «KALODERMA», fabricados por la casa alemana F. Wolff & Sohn se expenden bajo este nombre y con marca debidamente registrada en el país.

El público debe cuidarse de no confundir este artículo con otros polvos de nombre y empaque parecido, fabricados en el país, y que no tienen la merecida reputación del mencionado producto importado.

ALFONSO ALTSCHUL,
Agente de la casa F. Wolff & Sohn

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799

TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

- Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres
- Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas
- Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.



Compre una buena máquina
Adquiera una máquina de escribir
UNDERWOOD
y quedará satisfecho.
Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406
B. FERNANDEZ SOTO,
AGENTE.
San José, enero de 1914.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO
"Nord-Deutsche" de Hamburgo
(Norte-Alemana)
Capital M. 15,000,000
Fondo total de garantía M. 28,650,000
FUNDADA EN EL AÑO 1857
Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica.

A LOS PASEANTES
En el conocido "ROYAL" situado en el punto que establecimiento "ROYAL" ocupó D^a Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio asedísimo de cuartos y de camas.
Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA

Sueltos de Crónica

Carretera

Para la vida y prosperidad de la meseta central, la carretera nacional de Cartago a San José y Alajuela es obra de vital importancia. Esa gran arteria por donde circula lo mejor de nuestra riqueza agrícola, merece los mayores cuidados y atenciones.

La reparación de ella, de Cartago a esta ciudad, está al terminarse, pero no debe quedar trunca la gran empresa que se impuso el gobierno. Con igual brío debe ser acometida la obra lo antes posible, de reparación en forma, de aquí a Alajuela.

Las futuras necesidades del tráfico que se ve aumentar de día en día, vendrán a suplantar la antigua y lerdá carreta con el moderno y rápido vagón automóvil y debemos estar preparados para que sea eficaz ese progreso que tiene trazas de necesidad pública.

Con placer veríamos que esos trabajos se iniciaran lo antes que sea posible, pues en importancia y movimiento rivalizan Cartago y Alajuela.

Blancos y negros

Exista un verdadero conflicto entre los chafers de esos opuestos colores, pues han de saber ustedes que como parece que la cosa aprieta por más que no hay crisis, se vinieron de Limón unos chafers con sus respectivos autos y unos y otros son oscuros de color. La competencia arrea en ese ramo crepuscular y nocturno y de ahí vienen esas desavenencias entre blancos y negros, que se dedican a correr en autos con más o menos suceso.

Lo malo es que parece que se han roto las hostilidades en tal forma, que los negritos han puesto el grito en el cielo porque los hacen víctimas de bromas tan pesadas como darles baños de impresión, por medio de bolsas de papel llenas de agua y romperles con lernas los neumáticos y capotas de sus vehículos.

Los blancos, juzgan denigrante la competencia de los negros y sus razones tendrán: nosotros creemos que hay libertad de trabajo, así como la hay de industria.

Mejoró su salud

Nuestro compañero de labores, don José Fernández, se encuentra restablecido, después de tres semanas de asistencia esmerada en la Casa de Salud del doctor M. Rodríguez. Celebramos tener de nuevo entre nosotros al estimado amigo.

Un veterano

Hemos visto en la revista A. B. C. la fotografía de un mulo, veterano. Se llama «Lindante» y presta sus servicios desde hace la friolera de 26 años al regimiento de artillería de montaña de guarnición en Melilla, habiendo figurado en las campañas de 1893, 1909, 1911 y en la actual.

Este héroe del trabajo marcha erguido con su cañón sobre los lomos y ha sido respetado por las balas. El día que lo rinda la muerte, será un héroe anónimo del que nadie se acordará. Triste suerte la de algunos animales que valen mucho más que algunos hombres!

Bueno, sufrido, valiente, trabajador y constante jamás ha dado en que sentir a nadie y su honorabilidad no ha sido manchada en registros policíacos, ni rebajada en cárceles, tabernas y garitos.

Ese mulo merece ser un ciudadano respetable, al paso que algunos ciudadanos no merecen ser ni aún mulos.

Si no viene un filántropo y recoje a «Lindante» después que muera, para dedicarle un monumento y un epitafio, el noble mulo será desconocido de la posteridad.

Conferencia

En el centro 5 de Noviembre, en el barrio de San Pedro del Mojón, dará

Por esos mundos...

EL PELIGRO AMARILLO

Hablando del aumento siempre creciente de la población del Japón y del grave problema de suministrarle medios de subsistencia, dice el «Corrier des Estats Unis» que ese país ha venido estableciendo colonias japonesas en todas las costas bañadas por el Pacífico. La población de las islas Hawai, dice el mencionado periódico, es casi totalmente japonesa; Chile ha celebrado contratos para la importación de obreros japoneses, y se sabe que la presencia de las colonias niponas en la Península de la Baja California ha estado a punto de producir un conflicto entre el Japón y los Estados Unidos.

Esas dos colonias, con el pretexto de establecer pesquerías, ocupan de hecho las dos mejores bahías de la costa, la de Magdalena y la de Todos los Santos, situada esta última a pocas horas de San Diego, importante puerto americano. Además, los japoneses han establecido ya una colonia en el Brasil, en la costa del Atlántico americano. Animados por estos éxitos, los nipones ricos han querido ir más adelante y acaban de fundar una «Sociedad de ex-

ploración», que tiene por objeto averiguar qué territorios ofrecen mejores condiciones para llevar a ellos los obreros. El capitán Takeda, de la marina de guerra japonesa, pariente del Almirante Ito, ha sido nombrado presidente de la sociedad. Para desarrollar los planes de ésta el navío «Kuju Muru» hará una correría de dos años. Colombia no queda incluida en el itinerario de este viaje.

Teatro Variedades

VIERNES 6 DE FEBRERO
DOS HERMOSAS TANDAS PARA HOY
ESPLÉNDIDA SELECCIÓN DE PELÍCULAS
PRECIOS ECONOMICOS

El admirable drama en dos partes y en colores, GRAN ÉXITO.

LAS DOS NOBLEZAS
Magníficas vistas cómicas y del natural.

— PARA EL DOMINGO 8 —
ESTRENO DEL soberbio drama en dos partes

EL HIJO DE LA LOCA
PRÓXIMO DEBUT de notables artistas

Suscribase a El Pabellón Rojo